
BIOGRAFIAS DE NATURALISTAS MEXICANOS.

DON JOAQUIN DONDÉ IBARRA

POR EL SEÑOR DON FRANCISCO SOSA.

Lo que en México fué como químico el sabio Dr. D. Leopoldo Rio de la Loza, fué en la Península yucateca el Dr. D. Joaquin Dondé Ibarra, de quien vamos á tratar.

Nació en la ciudad de Campeche el 6 de Julio de 1827. Hizo sus estudios primarios en esa ciudad con notable aprovechamiento, pasando luego á Puebla, en donde se matriculó el dia 5 de Julio de 1844 para cursar farmacia en la cátedra que desempeñaba entónces el afamado profesor D. Mariano Cal.

En 1846, siendo uno de los alumnos más sobresalientes, fué nombrado para sustentar un acto público, que tuvo lugar el 20 de Noviembre de dicho año. Por esa época tuvo á su cargo la botica de su maestro el Sr. Cal, quien reconociendo el mérito de Dondé, le prodigaba su amistad y toda clase de distinciones. El 15 de Julio de 1847, es decir, á los veinte años de edad se recibió de farmacéutico. En el mismo año, deseando profundizar sus conocimientos, especialmente el de las ciencias naturales, vino á la Capital, y despues de concurrir á la cátedra del sabio Dr. D. José María Vargas, de quien á su vez hablaremos, se graduó nuevamente el 26 de Julio de 1849. Entónces se hallaba dirigiendo la botica de Frissac, que hasta el presente es una de las más acreditadas de México. A fines de ese año volvió á Yucatan, presentando nuevos exámenes en la Universidad de Mérida, que le confirió en Diciembre el título de agregacion. En 1850 abrió en Campeche una cátedra de farmacia, y tres años despues otra en Mérida. Desde esa fecha (1853) hasta pocos meses ántes de su muerte, fué el maestro de cuantos iniciaron ó cursaron en Yucatan los estudios de farmacia, química é historia natu-

ral, dando á esos ramos un giro enteramente de acuerdo con los progresos de la ciencia.

En el Colegio católico de Mérida desempeñó por mucho tiempo la cátedra de Botánica. La sociedad filantrópica que existe en la capital de Yucatan con el nombre de «Jesus María,» á la que debe el país tan útiles como inmejorables instituciones, fundó en Febrero de 1870 una cátedra de química industrial para artesanos, colocando á Dondé al frente de ella. En ese mismo año, en union de varios profesores distinguidos, fundó la escuela especial de Medicina y Farmacia del Estado, y en 1875 la misma escuela, en consideracion á los grandes é importantes servicios que Dondé le habia prestado sin retribucion de ningun género, le nombró profesor honorario. Contribuyó Dondé al establecimiento de una asociacion médica que existe en Mérida, trabajando asiduamente por su engrandecimiento. Dicha asociacion hizo justicia á las relevantes cualidades de Dondé y le colocó entre sus miembros honorarios.

En la única exposicion habida en Yucatan el 5 de Mayo de 1871, presentó Dondé varios productos químicos, obteniendo en premio una medalla de primera clase, y otra por una especialidad en fósforos que denominó *rojos*.

La necesidad que tenia de emprender trabajos manuales que le proporcionasen alguna utilidad, le impulsó á plantear una fábrica de tenería, valiéndose de nuevos procedimientos para trabajar las pieles; procedimientos que no vaciló un instante en dar á conocer á varios artesanos, prefiriendo así la utilidad pública á su propio interés. Iguales mejoras introdujo en la elaboracion del jabon comun. Ya en 1869 habia dado á conocer en el Estado los fósforos conocidos con el nombre de «seguridad,» usados hasta el presente no solo en Yucatan y Campeche, sino tambien en Veracruz y otros puntos, y superiores á los que se importan de Alemania, y hemos visto usar en las costas del Pacifico.

Durante muchos años sirvió Dondé en sociedad el establecimiento farmacéutico del Sr. Font, el primero que existe en Mérida, pasando despues á desempeñar el laboratorio químico de la misma oficina. Darémos una lista de las obras y publicaciones científicas de Dondé:

- «Fórmulas farmacéuticas de preparaciones arregladas por él y no publicadas.
- «Fórmulas farmacéuticas publicadas en Filadelfia con el nombre de *Pharmaceutical notes*, y reproducidas en Francia, Inglaterra y Alemania.
- «Preparacion del Santonato de soda, descubierto por él en 1862.
- «Estudio sobre el Ni-in, publicado en Paris en *L'Union Pharmaceutique*.
- «Apuntes sobre las plantas de Yucatan.
- «Elementos de Botánica, obra que está concluyéndose para servir de texto.
- «Análisis de las aguas del país. (*Emulacion*.)
- «Otros artículos en *La Emulacion*.
- «Varios en la *Revista de Mérida*, sobre el modo de aprovechar muchas materias que se desperdician.

«Lecciones de química industrial, para la escuela de artesanos que fundó la sociedad de Jesus María, escritas por él y no concluidas.»

A consecuencia de sus tareas de espíritu constantes y prolongadas, Dondé vió agotarse gradualmente sus fuerzas físicas, ensanchándose cada vez su amor á la ciencia y al trabajo. Una afeccion consuntiva fué agotando, como ha dicho uno de sus biógrafos, esa fuente preciosa del saber que alimentó á muchas inteligencias hasta los postreros instantes de su vida. Dondé murió en Mérida el día 1.º de Noviembre de 1875. La sociedad yucateca, que no siempre se muestra ingrata para sus benefactores, tributó merecido homenaje á los despojos del sabio y deramó abundantes lágrimas sobre su tumba.
